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Флешбэк: просто я 
работаю волшебником
Елена Любимова, старший 
преподаватель кафедры 
математики и прикладной 
информатики

Уходящий год   пролетел 
ещё быстрее, чем предыду-
щий. Он принёс немало хоро-
ших впечатлений, новых встреч 
и знакомств. Всё больше убежда-
юсь в том, что настоящее - это локо-
мотив, который тянет за собой будущее. 
События, которые происходят с нами се-
годня, брали старт в прошлом.

Одним из значимых «подарков» 
2019 года была победа Елабужского ин-
ститута КФУ в конкурсе Министерства 
Просвещения на проведение темати-
ческих смен в лагерях для школьников 
по передовым направлениям дискрет-
ной математики, информатики, цифро-
вых технологий. Я стала частью команды 
преподавателей факультета математики 

и естественных наук, инже-
нерно-технологического 

факультета, в которую 
вошли Лилия Латипо-
ва, Татьяна Анисимова, 
Эльвира Галимулли-
на, Айгуль Ганеева. Мы 

разрабатывали про-
грамму для гранта кро-

потливо и творчески. В ре-
зультате Елабужский институт 

КФУ вошел в большой российский про-
ект – Кампус молодёжных инноваций – 
сеть уникальных образовательных пло-
щадок с различными гранями цифровой 
экономики.  

Реализация гранта оказалась ин-
тересной, захватывающей. 300 школь-
ников погрузились в инновационное 
образовательное, досуговое, оздорови-
тельное и развлекательное простран-
ство, которое создали преподаватели, 
студенты института. Эта работа принес-

Поздравляю вас с Новым годом!

Говорят, каждый из нас – часть  
чьей-то истории. Для кого-то целая 
глава, для кого-то – всего пара строк. 
Вместе нам выпала честь внести 
лепту в летопись института и 
хронику Казанского федерального 
университета.

Будут ли вспоминать потомки 2019 
год, листая составленные нами 
страницы? Бесспорно. 2019-й может 
войти в историю как год начала 
проекта «Цифролето», старта 
«Научного десанта» КФУ, год выпуска 
учебника «История Менделеевска», 

год формирования фундамента для 
полилингвального образования и Дома 
научной коллаборации, год вхождения 
КФУ в топ-100 рейтинга THE в 
области «Образование» и празднования 
215-летия университета.

А каким запомним 2019 год мы? 
Как год удивительных открытий, 
искренних признаний, заслуженных 
побед, маленьких и больших радостей, 
карьерного роста и личного счастья. 
Кто-то преодолел страх публичных 
выступлений, кто-то выиграл грант, 
кто-то встретил вторую половинку – 
мы рады за каждого в большой семье 
Елабужского института КФУ.

Новый год – это особое время, 
пора чудес и исполнения добрых 
пожеланий.  

Я желаю вам, чтобы 
наступающий год был щедрым 
и богатым на хорошие события, 
интересные знакомства, 
незабываемые путешествия и 
приятные впечатления! Пусть 
волшебный праздник наполнит жизнь 
светом и теплом, распахнет новые 
двери, даст силы и энергию для 
свершения всего задуманного.

Здоровья и счастья вам и вашим 
близким!

Дорогие коллеги, ветераны, студенты! 

Инга Маслова, профессор 
кафедры отечественной и 
всеобщей истории

Уходящий 2019 год был 
полон событий, но вряд ли их 
можно называть подарками, 
так как за ними стоит тяжелая 
и кропотливая работа. Главное 
событие 2019 года: мой сын Саве-
лий успешно окончил школу и поступил 
в вуз. Думаю, меня поддержит каждый 
родитель, это не только большое собы-
тие в жизни, но и подарок семье! 

Другое важное событие произошло 
в научной жизни. Защитила диссерта-
цию моя аспирантка Разиля Жилкибаева 
(Сайфуллова). Но особенно отрадно, что 
в 2019 году Разиля Рауиловна состоя-

лась не только как ученый, 
но и как супруга,  моло-
дая мама. Это замеча-
тельно, когда молодые 
ученые создают се-
мьи, так как наши про-

фессиональные успе-
хи напрямую связаны с 

успешным решением лич-
ных и бытовых проблем.

2019 год стал стартовым во вне-
дрении в школах Менделеевска учебных 
и учебно-методических пособий, вы-
полненных научным коллективом пре-
подавателей кафедры всеобщей и от-
ечественной истории в рамках проекта 
«КФУ – школе». Учебное пособие «Исто-
рия Менделеевска в документах и ма-
териалах (с древнейших времен до на-

чала ХХI века)» включает документы по 
истории, политическому, социально-эко-
номическому и культурному развитию 
Менделевского района. Это издание –  
отличная книга семейного чтения для 
менделеевцев. А специально для учи-
телей мы подготовили электронное 
учебно-методическое пособие с разра-
ботками творческих заданий, сюжетно-
ролевых игр, кроссвордов и головоло-
мок по истории Менделевского края. 

2020 год станет для меня и моих 
коллег Годом памяти и славы, так как бу-
дет посвящен подготовке к празднова-
нию годовщины Великой Победы. Мы 
планируем целую серию мероприятий: 
публичные лекции по истории наше-
го вуза и города, республики и страны 
в годы Великой Отечественной войны, 

проведение Всероссийской студенче-
ской научной конференции «Великая 
Отечественная война – великая память, 
героические страницы», тематических 
выставок и музейных проектов. 

Конечно, я верю в Деда Мороза, но 
не ради подарков, а ради сохранения 
призрачного детского ощущения, когда 
ждешь чуда! И я абсолютно уверена, что 
чудеса случаются! 

Дорогие читатели «UNIвести»! Верь-
те в чудеса, но помните, что ваша судьба 
в ваших руках. Желаю, чтобы у вас была 
возможность получения новых знаний 
и расширения профессионального кру-
гозора. Пусть любые достижения будут 
Вам по силам!
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Вот-вот мы встретим Новогод. В сиянии ночных огней и блеске мишуры под бой курантов загадаем заветные желания и вступим в новое десятилетие. Еще один отрезок пути пройден. Возьмем из багажа прошлого только самое лучшее, ценное, светлое, чтобы шагать вперед уверенно и налегке. 
Наши преподаватели и студенты рассказали, какие прошлогодние «подарки» их особенно порадовали и поделились задумками на следующие 366 дней.

ла неоценимый опыт – организаторский, 
коммуникативный, эмоциональный.

Важными событиями года стали кон-
ференции, форумы и семинары. Напри-
мер, в феврале вместе с директором 
Елабужского института КФУ, доцентом 
Еленой Мерзон и  старшим преподавате-
лем кафедры математики и прикладной 
информатики Эльвирой Галимуллиной 
представили доклад на Международ-
ной научно-практической конференции 
«Педагогическое образование в усло-
виях цифровизации экономики». Форум 
проводился МПГУ, Евразийской ассоци-
ацией педагогических университетов и 
Ассоциацией развития педагогических 
университетов и институтов.

Традиционное участие в V Междуна-
родном форуме по педагогическому об-
разованию «Развитие профессиональ-
ных компетенций учителя: основные 

проблемы и ценности» показало акту-
альность и значимость разрабатывае-
мой в нашем вузе модели педагогиче-
ского образования. 

Участие в проектах «Научный десант 
КФУ» и «Ночь науки» для меня как пре-
подавателя – часть работы. А вот присое-
динившиеся к акциям студенты впервые 
примерили роль просветителей: стали 
лучиками света, дарящего знания, откры-
вающего истины. В направлении робото-
техника нам удалось не только показать 
ребятам из разных городов Татарста-
на робототехнические системы в дей-
ствии, но и дать им попробовать создать 
и апробировать свои модели. Школьни-
ки были в восторге! Это особенное чув-
ство, когда ты, словно волшебник, дела-
ешь сложную и далекую науку простой 
и доступной.

Елена Мерзон,  
директор Елабужского 
института КФУ 
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Флешбэк: просто я работаю волшебником
Дания Салимова, профессор кафедры 
русского языка и литературы

2019 год для меня был весьма зна-
менательным и запоминающимся. 

Во-первых, я наконец (ждала это 
долго) получила от рук Президента на-
шей республики удостоверение к званию 
Заслуженного деятеля науки РТ. 

Во-вторых, сумела поехать в Москов-
ский университет и принять участие в работе 
II Всероссийского (по сути, международного) съезда 
учителей русского языка и литературы. Заявок было  

несколько десятков тысяч, приглашение полу-
чили чуть больше ста русистов. 

В-третьих, со своими лучшими колле-
гами получилось замечательно отдохнуть 
еще раз в Крыму. 

В-четвертых, опубликовала сразу две 
статьи в журналах из базы Скопус, а ведь 

наших сейчас печатают за рубежом все труд-
нее и труднее. В-пятых, стала «Женщиной года» 

в номинации КФУ «Женщина-ученый».
Планы на 2020 год тоже хорошие, но я не люблю 

говорить и писать о них заранее.

В Деда Мороза я давно уже не верю, но верю в чу-
деса, которые случаются под Новый год с некоторыми 
из нас.

Читателям газеты желаю, чтобы с ними произош-
ли только хорошие и позитивные, приятные события в 
2020-м году. 

Желаю всем крепкого здоровья, побольше радо-
стей и удач, поменьше тревог, напряжения. 

И не забывать: жизнь у нас одна, лучшее в этой 
жизни — сама жизнь, наше мироощущение. Никакая ка-
рьера, успехи и деньги не заменят ощущения радости 
бытия  и теплоты общения с близкими людьми.

Полина Любина, председатель Лиги студентов 
Елабуги, студентка факультета иностранных 
языков

Минувший год ознаменовали новые достижения и 
новые жизненные испытания, которые меня многому 
научили. В этом году я оказалась в новой роли и с но-
вой командой, появилось много новых обязанностей, с 
которыми училась справляться. Но я рада этому и счи-
таю все это ценным подарком.

Самым большим проектом для меня стала но-

вая организация, в которой я являюсь 
председателем. Благодаря поддерж-
ке руководства института и наших 
студентов мне удалось собрать 
хорошую команду «Лиги студен-
тов города Елабуги» – всего сту-
денчества нашего города.

Одна из важных целей на 
2020-й год – успешно сдать итого-
вые экзамены и защитить ВКР. Ну и, 
конечно, вместе с командой факульте-

та и института ярко провести оставшееся время без-
заботного студенчества.

Я верю в чудо и в исполнение желаний, но для 
этого нужно трудиться. Я всегда загадываю два 
желания: быть счастливой самой, и чтобы были 
счастливыми мои близкие.

Мои пожелания читателям: рискуйте, мечтай-
те, радуйтесь каждому моменту жизни и тогда бу-

дете счастливы.
С Новым годом!

Хэнэ Пегова, ассистент кафедры 
педагогики

Первый «подарок» года – опубли-
ковано учебное пособие «Тренинг пе-
дагогического взаимодействия», над 
которым мы вместе с Ириной Талыше-
вой работали около полутора лет. По-
лучилась добротная книга-помощник 
для формирования и развития навы-
ков коммуникативного взаимодей-
ствия. 

Второй по важности «подарок» при-
нес октябрь: наши студенты (участники 
инновационного проекта «Учитель ново-
го поколения», координатором которого 

я являюсь) заняли II место во 
Всероссийском конкурсе 
студентов педагогических 
направлений подготовки. 
Ценно получить высокую 
оценку на таком уровне. 

Кроме того, я прини-
мала участие в реализа-
ции разных проектов нашего 
вуза. В рамках Клуба ветера-
нов педагогического труда «Золотой 
учитель», направленного на трансля-
цию педагогических традиций, прове-
дено шесть встреч. В них были вовлече-
ны 5 ветеранов педагогического труда, 
11 преподавателей кафедры педагоги-

ки, 185 студентов.  Итогом, на 
мой взгляд, стало более ак-
тивное участие «золотых 
учителей» в проектах ин-
ститута. 

В международной 
«Летней педагогической 

школе» в этом году мы при-
няли 47 студентов из России, 

Чехии и Индии. Для них были 
организованы мастер-классы специ-

алистов российских и зарубежных уни-
верситетов, а также школьных учителей, 
имеющих значительные достижения в 
своей профессиональной деятельности. 
Ребята смогли обменяться опытом, по-

общаться с экспертами-практиками.
Я верю в Деда Мороза как в одно-

го из самых положительных сказочных 
героев. Он – хороший пример для под-
ражания с большим воспитательным по-
тенциалом. Дед Мороз – добрый, силь-
ный, мудрый, щедрый и справедливый. 
Он учит детей быть добрыми, делиться с 
друзьями и уметь прощать. 

Читателям газеты хочу пожелать 
счастливого и доброго, успешного и 
светлого года. Пусть каждый в нем будет 
здоров и любим, пусть нас ждут большие 
победы и достижения.

Ксения Зверева, специалист отдела 
социальной и воспитательной 
работы, студентка факультета 
филологии и истории

Уходящий год был богат на новые 
встречи, знакомства, события и, конечно, 
новые возможности, одна из которых – 
возможность реализовать свою мечту – 
провести фестиваль вожатых! На протя-
жении всей своей студенческой жизни 
я неотрывно связана со студенческими 
отрядами института, большим движени-
ем «Российские студенческие отряды» 
и вожатыми. 4 года была командиром 
студенческого педагогического отряда 
«Регион 116». За плечами 10 отработан-
ных смен в детском лагере «Энергетик» 
вожатым и педагогом-координатором, 
опыт организации республиканских ме-
роприятий, участие в конкурсах профма-
стерства республики и страны. 

Несколько лет у меня была мечта 
организовать и провести грандиозное 

мероприятие для вожатых в нашем лю-
бимом «Буревестнике». Именно в этом 
году она стала реальностью: благода-
ря гранту «Россмолодежи» и поддержке 
Елабужского института КФУ в сентябре 
мы смогли реализовать проект «Вожа-
тый. Перезагрузка». Фестиваль педагоги-
ческого мастерства и творчества вожа-
тых Приволжского федерального округа 
– одна из главных побед и ярких воспо-
минаний уходящего года. 

Еще один повод для гордости по-
дарил проект «75 граней Победы». Это 
республиканский конкурс буктрейле-
ров, посвященный юбилею Победы в 
Великой Отечественной войне. В кон-
курсе приняли участие школьники и 
студенты Татарстана. 30 ребят прие-
хали к нам на очный этап, программа 
которого была насыщена мастер-клас-
сами, экскурсией в музей книги и твор-
ческими мастерскими. Радует, что сту-
денты, ученики и их учителя остались 
довольны и увезли с собой только по-
ложительные эмоции и новые идеи. 

Этот конкурс смог претвориться в 
жизнь благодаря поддержке наше-
го института, выигранному гранту 
и, конечно, благодаря слаженной 
и дружной работе моей коман-
ды! Очень важно иметь друзей 
и наставников, которые поддер-
живают любые идеи и начинания. 
Счастлива, что в Елабужском инсти-
туте я смогла их обрести! Отдельное 
спасибо хочется сказать своим препо-
давателям, которые вдохновляют и на-
правляют: Елене Салимуллиной, Разие 
Ахтариевой, Гульназ Саттаровой, Гали-
не Божковой, Ларисе Бубековой и всем 
преподавателям. 

2020 год также обещает быть на-
сыщенным: предстоят выпускные ис-
пытания, защита дипломной работы, 
поступление в магистратуру и трудо-
устройство в школу. Начинается новая 
ступень в жизни – учительство! То, о чем 
я мечтала с детства. Очень хочу стать 
настоящим педагогом, к которому ре-
бята будут ходить на уроки с удоволь-

ствием, и для кото-
рого работа – это 
хобби. Буду ста-
раться следовать 
примеру своих 
учителей и пре-
подавателей, ис-

пользовать полу-
ченные знания. 

Я не только сама 
верю в Деда Мороза и 

рождественское чудо, но и призываю 
всех верить в волшебство! Потому что 
только тот, кто верит, – способен быть 
по-настоящему счастливым. Хочу поде-
литься моим девизом: «Не ждите чуда – 
чудите сами!»

Читателям газеты желаю веры в луч-
шее и исполнения желаний! Пусть в но-
вом году каждый приобретет, найдет или 
сотворит то, от чего он будет счастлив! 
Институту хочу пожелать развития, но-
вых успехов и достижений и талантли-
вых студентов, преподавателям – твор-
ческого вдохновения!

< Начало на стр.1



- Даниил, как ты пришел в студенческие отря-
ды? Узнавал что-то о движении или пришел вслед за 
всеми?

- 2016 год. Весна. Мне очень хотелось какой-то ак-
тивности, ведь я занимался общественной деятель-
ностью в школе, однако за первые полгода учебы в 
институте ничего интересного не нашлось. От одно-
группницы поступило предложение поработать ле-
том вожатым в лагере. Смутно представлял, что та-
кое студенческие отряды, кто такие бойцы. Вдобавок, 
после кадетского корпуса целина казалась какой-то  
пародией.

Первая моя целина прошла в лагере «Энергетик» 
вместе с РПО «Импульс», в составе СПО «Регион 116». 
Вожатым работать трудно, но благодаря «Импульсу» я 
смог полюбить руководство отрядом: спевки, свечки, 
фишки мотивации, этими уроками я до сих пор заря-
жен. 

- Когда вступил в должность командира, планиро-
вал, что за три года Штаб достигнет таких успехов? Ка-
кие ставились цели?

- Первое, что бросалось в глаза, – в Штабе ниче-
го нет. Только люди, которые собирались создавать что-
то вместе. Требовалось оправдать доверие команды, 
избравшей меня командиром. Студенческим отрядам 
следовало проявить себя в вузе, стать командой мечты, 
нацеленной на деятельность. Состав отрядов менялся, 

но дух поддерживался. Мы всегда думали, как сделать 
круто, а не просто что-то построить или провести. Мы 
мечтали создать Штаб – место, где можно встречаться 
и заниматься общим делом. Все три года эта задача со-
провождала мой командирский путь, и сейчас она на 
пике завершения. 

- Штаб – это бойцы. Ты согласен, что большое вли-
яние на достижения СО ЕИ КФУ оказало «предыдущее 
поколение» – студенты, поступившие в 2015 году?

- Штаб – это бойцы. Бесспорно. Но вот с темой по-
коления-2015 поспорю. Много побед завоевано и до 
нас. Например, весной 2015 года наш Штаб при экс-
командире стал «Лучшим местным штабом». Такое 
признание со стороны республики стало хорошим 
фундаментом: мы не создавали отряды «с нуля». Это 
вдохновляло выстраивать деятельность по-другому, 
продумывать стратегию.

Штаб – это единомышленники. И те, кто сверху, и 
те, кто рядом. Большой потенциал содержит сотруд-
ничество с институтом, городом, республикой. Все они 
влияют на Штаб. Мы растем, развиваемся – это не слу-
чайный успех, а работа, обязательство, которое меня 
радовало все эти три года. 

Если заглянуть в историю, СТО многому обязаны 
выпускнице нашего вуза Ольге Зайцевой, которая ор-
ганизовывала отряды еще в ЕГПУ. Брать точку отсчета 
нужно оттуда. И все, кто находился в этой же системе 
координат, строили Штаб.

- Чего достиг Штаб за эти годы? На твой взгляд, 
план не выполнен или перевыполнен?

- С достижением каждой цели мне казалось, что 
наш план перевыполнен. Например, I Закамский слет. 
Такого формата у нас еще не было, об этом предше-
ственники лишь мечтали. Но спустя какое-то я пони-
маю, что некоторые моменты можно было организо-
вать по-другому. И тогда создается ощущение, что план 
не выполнен. Что-то упущено из-за неопытности, юно-
шеского максимализма. 

Год назад мы проводили отрядами Неделю добра, 
выходили в разные социальные учреждения. И даже 
если кто-то не хотел заниматься волонтерством, жела-
ние быть вместе с единомышленниками помогало идти 
к цели. 

- Какие традиции сложились в Штабе в твою 
«трехлетку»? 

- Все три года проводились открытия и закрытия 
Третьего Трудового семестра. Спевки – несомненный 
атрибут каждого нашего мероприятия, собрания, пото-
му что для меня важно было не делать собрания офи-
циальными, стараться вносить в них нотки веселья. Еще 
традиционно мы совершаем обмен значками между 
отрядами Штаба, республики, России. В конце каждого 
мероприятия поем наш гимн, чтобы всегда поддержи-
вать и чтить наш Штаб.

- Есть ли в студенческих отрядах новогодние 
традиции? 

- Конечно. 18 декабря пройдет III Новогодний фе-
стиваль Штаба СО ЕИ КФУ в четырех номинациях: пес-
ня, танец, театральное искусство, видеоролик. И уже 
второй год мы выносим его на республиканский уро-
вень. 23 декабря пройдет ежегодная штабная акция 
«Тайный Санта», куда придет настоящий Санта, чтобы 
подарить подарки бойцам, а также провести приятный 
новогодний вечер в нашем новом доме – Штабе.

- 2020-й – первый год, который ты проводишь 
не на посту командира Штаба. Каким ты ощущаешь 
праздник?

- Бесспорно, этот Новый год пройдет иначе. И уже 
сейчас в связи с покинутой должностью чувствуется 
меланхолия. 

Главная ассоциация с Новым годом у меня – это 
вера, что мечты сбываются. Ведь где-то на Северном 
полюсе сидит Дед Мороз и упаковывает подарочки, 
вкладывая в каждый из них радость и счастье, которые 
мы получим 31 декабря. 

Людям надо во что-то верить, а Дед Мороз – хоро-
шее решение.

- Можешь спрогнозировать дальнейшее развитие 
движения СО ЕИ КФУ? 

- Составлять прогнозы сложно. Но могу сказать, 
что обсуждая стратегию с новым командиром Штаба 
Анастасией Морозовой, второкурсницей факультета 
филологии и истории, мы выбрали общий вектор. Это 
пополнение наших рядов, улучшение агитационной 
программы. Хочется новых побед, которые повысят ав-
торитет Штаба, института, города. Если о нас говорят, 
значит, это кого-то волнует. И мы будем рады вас вол-
новать, особенно, если вас будет много.

- Готовят ли что-то отряды к этому Новому году? 
Планируются ли выезды?

- Выезды еще как планируются! Уже сейчас двое 
наших бойцов работают в составе отряда снежного де-
санта «Полярное сияние» (командир Штаба Анаста-
сия Морозова, экс-методист СПО «Регион 116» Эльми-
ра Шарафутдинова). Девушки набираются опыта, чтобы 
организовать акцию «Снежный десант» в Елабужском 
институте КФУ. Состоятся отправки отрядов проводни-
ков на зимние перевозки. В этом году Штаб СО ЕИ КФУ 
отправляет на «зимники» рекордное количество бой-
цов – 10 человек. Также, второй год наши ребята будут 
принимать участие в зимнем этапе сводного сервисно-
го отряда «Ялта» и работать в республике Крым. Наша 
зима пройдет ярко!

- Даниил, что ты пожелаешь Штабу, отрядам и сту-
дентам, еще не вовлеченным в движение?

- Свое пожелание мне хочется адресовать тем, кто 
еще не связал свою жизнь со студенческими отрядами. 
Закончу тем, с чего начинал. На первом курсе я искал 
активности, платформу для самореализации, – и нашел 
студенческие отряды. Подумайте, как быстро проходит 
студенчество. Оно замедлит свой ход тогда, когда вы 
будете чем-то увлечены. РСО – это, конечно же, рабо-
та летом, коллектив, другое пространство. Но РСО – это 
такая же жизнь. И эту жизнь в отрядах, в Штабе СО ЕИ 
КФУ, мы ни на что не променяем. Присоединяйтесь к 
нам! 

Бойцам я желаю не терять духа, преодолевать себя 
и уметь правильно расставлять приоритеты. Студенче-
ские отряды, как и любое молодежное движение, не 
проживут без команды. Но если стремиться к выбран-
ной цели, успех гарантирован. Поэтому желаю всем 
успехов!

Анастасия Козлова, 
студентка факультета филологии и истории
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Новый год по-студотрядному:
итоги, планы, традиции

с т у д е н ч е с к а я  ж и з н ь
В Новый год Штаб студенческих отрядов Елабужского института КФУ вступит с новыми лидерами. Итогами трехлетней работы с «UNIвести» поделился экс-командир Штаба Даниил Давыдов, студент 5 курса факультета филологии и истории.
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Сказ о добром рождественском духе
В далекой-предалекой стране 
вечных снегов и лютых-прелю-
тых морозов – Лапландии – живет 
дивный рыжий веселый народец. 
Лапландцы очень гостеприимны и 
добры. Случайного прохожего они 
встречают особыми песнями и мят-
ными сладостями. А в ночь на Рож-
дество они ставят огромную елку и 
всем городом наряжают ее золоче-
ными шишками, свечками, ореха-
ми, вешают красные бусы, а на ее 
верхушку водружают светящуюся 
пятиконечную звезду. И каждый 
лапландец находит под этой ел-
кой свой подарок от доброго духа. 
Дети веселятся и водят хороводы, 
а их мамы, бабушки, дедушки в это 
время готовят праздничный ужин, 
пока отцы прячут подарки.
Но так бывает не всегда. Знаю я 
одну маленькую семью и одного 
голубоглазого мальчика, который 
каждое Рождество слезно молит 
Полярную звездочку об одном…
— Пожалуйста, пусть папа вернет-
ся. Обещаю! Я буду хорошо себя 
вести, только бы папа вернулся. 
Прошу!
Проходит первая минута, вторая и 
третья, но звездочка молчит, а до-
брый дух все не приходит. Часы 
бьют полдвенадцатого. Мама дав-
но уже спит, а мальчик все так же 
смотрит долгим взглядом на небо 
и напрасно ждет, ведь папа больше 
не придет.
Утро. Сейчас каникулы и в шко-
лу идти не надо. Подарок от мамы 
давно получен и открыт. Новень-
кий красный паровозик блестит и 
подмигивает грустному Всезнайке 
своим единственным глазом, а ма-
ленький зоосправочник так и ма-
нит запахом свежей краски.
Внезапно дверь в комнату 
открылась.
— Мам, а папа вернется?
— Как же? – мама всплескивает 
руками и улыбается. — Придет. Вот 
увидишь, однажды он обязательно 
придет и подарит тебе огромную 
энциклопедию!
— Про бабочек и жирафов? – 
оживляется мальчик.
— Конечно. Главное, сынок, верить 
в рождественское чудо. Обещаешь 
мне?
— Да, мам.
Так прошло двенадцать лет. Всез-
найка подрос, окреп не только те-
лом, но и умом. Нетрудно было 
догадаться, что отец его ушел к 
другой женщине. Бедная Люси так 
и не смогла рассказать сыну, что 
отец, наверное, его совсем уж по-
забыл, хотя и любил. Это была пер-
вая трещинка в юной душе героя. 
Его детское доверие было обма-
нуто, а вера в чудо рассохлась, как 
старая выцветшая краска.
— Сынок, сходи, пожалуйста, на ры-
нок к Санте. У него просто отлич-
ная выпечка!
— Мам, — строго начал Всезнайка, 
поправив свои очки, — к чему все 
это? Зачем мы накрываем стол на 
троих? Ты ведь знаешь, что он бро-
сил нас! Да и денег у нас немного.
Бледная женщина вздохнула, схва-
тившись за сердце.

— Нет! Твой отец любил тебя.
— Ты лжешь. Никогда не говори 
мне о нем. Он – позор нашей се-
мьи. Я никогда не смогу простить 
его.
— Всезнайка!
Парень заскрежетал зубами от 
злости и выбежал на улицу, а за-
тем скрылся в переулке. Вслед ему 
донесся напуганный голос мате-
ри. Всезнайка ни о чем не думал. 
Слишком сильно зудела дыра в его 
сердце. «Да и мама так и не сми-
рилась… Продолжает тешить себя 
жалкими клочками надежд. Оче-
видно же, что мы ему не нужны, так 
почему?» — думал он про себя.
Внезапно из омута мыслей его вы-
дернуло счастливое пение. Парень 
не заметил, как пришел к главному 
рынку на площади, где уже вовсю 
веселился народ.
— Да чтоб я еще раз праздновал 
это проклятое Рождество! – вдруг 
воскликнул он. Толпа от него ша-
рахнулась в стороны и негодующе 
зашепталась: «Опять этот», «Вечно 
он праздник портит». Издали ему 
кто-то замахал. Всезнайка нахму-
рился и, протерев очки, подошел к 
махающему.
— А, это ты, Санта, — уныло пробор-
мотал он.
Перед ним предстал рослый, не-
много полный работяга-мужик в 
красном теплом плаще и колпаке с 
добрыми смеющимися глазами.
— На-ка вот, возьми. Уверен, твоя 
мама обрадуется. Она их каждый 
год ведь покупает.
Парень нехотя принял выпечку, за-
вернутую в льняную ткань, и угрю-
мо  сунул несколько монет.
— Ты что? – замахал руками Санта 
и добродушно прибавил. – Это по-
дарок вам от меня на Рождество,
— Но ведь… Ты ж ни с чем оста-
нешься. Как это глупо, — презри-
тельно бросил Всезнайка.
— Я верю в чудо, — просто ответил 
Санта и посмотрел на мутное из-за 
сыплющегося снега небо.
— Чудо? – фыркнул парень и по-
глубже закутался в шарф. – Да нет 
никого чуда. Все это наивные рос-
сказни и бред. И доброго духа, ко-
торый всех делает счастливыми, 
тоже нет!
— Но-но, молодой человек, даже 
если чуда нет, то ты сам можешь 
его сотворить. Понимаешь?
Всезнайка скептически поправил 
очки и прикрыл глаза.
— Как? – сдержанно поинтересо-
вался он.
— Послушай сначала мою исто-
рию. В детстве мне тетя часто рас-
сказывала сказку о рождествен-
ском духе добра, который всех 
несчастных делает счастливыми 
в рождественскую ночь. И с того 
самого дня, как я впервые услы-
шал эту сказку, я мечтал стать та-
ким же духом и делать всех вокруг 
счастливыми.
— Ну и что? Сбылась твоя мечта?
— Не совсем.
— Вот видишь, — с упреком бросил 
парень.
— Но ты сам погляди! У меня те-

перь есть олень Рудольф. И я при-
ношу в семьи радость, наряжаясь 
в этот яркий плащ. Дети смеют-
ся, взрослые улыбаются. Поспеши, 
скоро уже полночь, твоя мама вол-
нуется за тебя.
— Угу.
— Надеюсь, что в эту ночь и твоя 
мечта сбудется. Тогда и моя осуще-
ствится, — радостно улыбаясь, про-
говорил торговец.
Всезнайка устало покачал головой 
и, поблагодарив добродушного 
Санту, вернулся домой. Мать очень 
обрадовалась возвращению сына. 
Но тот не проронил и слова. Па-
рень заперся в комнате и печаль-
но посмотрел на Полярную звезду. 
Разговор с Сантой зародил в его 
душе слабую надежду.
— А вдруг? – спросил он себя и 
тут же отмахнулся от назойливой 
мысли. – Да не бывает чудес на 
свете. Все это придумали наивные 
люди, чтобы сбежать от реально-
сти. Так ведь? – обратился парень 
неизвестно к кому и посмотрел на 
часы. Почти полночь.
Внезапно в окне он увидел улыба-
ющегося Санту, который сбросил с 
плеч огромный мешок и извлек от-
туда чудесные кексы, торжествен-
но вручив их маленькой девочке. 
Послышался многоголосый смех и 
перезвон бубенчиков Рудольфа.
— А вдруг? — Всезнайка вновь 
спросил себя и, не думая, встал у 
северного окна. Небо очистилось. 
И его ладони с первым ударом 
сложились, сжались, а затем за-
тряслись. Парень зажмурил глаза.
— Пожалуйста, хоть бы все получи-
лось. Я верю. Правда, верю… — по-
думал он, но, как только куранты 
пробили двенадцать раз, ничего 
не случилось. Всезнайка боялся 
открыть глаза, боялся признать-
ся самому себе в том, что мир же-
сток и люди бывают такими же 
жестокими.
— Ну, пожалуйста, — отчаянно про-
шептал парень и замер.
Входная дверь распахнулась. Но 
ничего не происходило. Снача-
ла стояла полнейшая тишина. Кто 
бы это мог быть? Неужели сосе-
ди заглянули? Но нет. Мужской го-
лос, глухо отдававшийся с перво-
го этажа, был совсем незнаком. 
Неужели?
Всезнайка сбежал вниз и потря-
сенно застыл. На пороге дома сто-
ял Он. Хоть парень его почти и не 
помнил, но в его душе появилась 
абсолютная уверенность в том, 
что это его отец. По-другому быть 
просто не могло! Мама беззвучно 
рыдала от счастья в объятиях че-
ловека, которого так мечтал уви-
деть Всезнайка когда-то в детстве. 
«Сбылось! — счастливо прошептал 
он. — Сбы-лось».

Анжелика Митрофанова, студентка 
факультета филологии и истории

Буквы разные писать...
Помните картину «Опять двойка»? Мальчик стоит с 

виноватым лицом, ему грустно, обидно и стыдно, что он 
в очередной раз принес плохую оценку, а сколько боли и 
отчаяния в глазах матери…

Такая ситуация и сегодня возникает во многих се-
мьях. Иногда ребенок получает «двойку» не потому, что 
поленился выучить урок, а из-за проблем неврологиче-
ского, логопедического характера, которые мешают усво-
ить учебный материал. Он вроде бы и старается, учит, но 
результаты даются с большим трудом.

 Такому ребенку нужна профессиональная помощь 
логопеда, невролога, психолога. Она позволит ученику 
выйти из ситуации постоянного неуспеха, которая осо-
бенно тяжело воспринимается детьми младшего звена.

Злободневная проблема в начальной школе – нару-
шение письменной речи. А ведь письмо является осно-
вой и средством обучения ребенка не только в началь-
ной школе, но и в среднем, старшем звене. Дисграфики 
подвергаются риску пожизненной неграмотности и со-
циальной изоляции. Более того, к проблемным детям не 
умеют относиться толерантно, их подвергают остракизму 
как сверстники, так и педагоги. Они становятся иностран-
цами в собственной стране, так как не могут справиться 
с информацией, которую необходимо изложить в пись-
менном виде.

Очень важно своевременно выявить и преодолеть 
нарушения письменной речи, не допуская их перехода 
на последующие этапы школьного обучения. Но, к сожа-
лению, мало общеобразовательных школ имеют в шта-
те логопеда. В Елабуге, несмотря на большую востребо-
ванность на 13 общеобразовательных школ открыт лишь 
один логопункт. 

В помощь детям с нарушением письменной речи по 
инициативе Центра поддержки детей-инвалидов и их се-
мей «Планета добра» преподавателями Елабужского ин-
ститута КФУ разработан социальный проект «Юный ор-
фографик». Он включает цикл развивающих занятий для 
детей с нарушением письменной речи.

«Юный орфографик» получил поддержку Фонда пре-
зидентских грантов и оказался в числе победителей вто-
рого конкурса социальных проектов 2019 года. Елабуж-
ский институт КФУ выступает партнером в реализации 
проекта, оказывает информационную и организацион-
ную поддержку. 

Нашей целью является коррекция нарушений пись-
менной речи, познавательных процессов и личности у де-
тей младшего школьного возраста, имеющих нарушение 
письменной речи (дисграфию). Для этого до ноября 2020 
года будут проводиться систематические занятия с лого-
педом и психологом. 

Социальный проект «Юный орфографик» стартовал 
и активно работает. В процессе диагностики выявлены 
дети с нарушением письменной речи. В елабужской шко-
ле №6 организованы групповые занятия с детьми. Дваж-
ды в неделю логопедические занятия по коррекции нару-
шений письменной речи ведут Валентина Крошечкина и 
Ольга Штерц. Занятия по снижению уровня тревожности, 
агрессивности, повышение уровня самооценки, развитию 
познавательных процессов у детей с нарушением пись-
менной проводят преподаватели кафедры психологии – 
Наиля Исмаилова, Наталья Гайфуллина.

В декабре на факультете психологии и педагогики 
ЕИ КФУ состоялся семинар-практикум для учителей на-
чальных классов педагогов-психологов по психолого-пе-
дагогическому сопровождению детей младшего школьного 
возраста с нарушением письменной речи. В рамках семи-
нара-практикума для учителей начальных классов, педа-
гогов-психологов проведены мастер-классы, организова-
ны актовые лекции по специфике нарушений письменной 
речи у детей, раскрыты направления и методы коррек- 
ционной работы с детьми, страдающими дисграфией.

 В течение года планируется активная, интересная, 
кропотливая работа, в чем-то сложная, но однозначно по-
лезная и необходимая.

Ольга Штерц, кандидат психологических наук,  
доцент кафедры психологии
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